

# Information an die Pfarrgemeinden

## KINDERSCHUTZ TUT UNS ALLEN GUT

Die Katholische Jungschar setzt sich als eine der größten Kinderorganisationen Österreichs für Kinder ein, gibt ihnen eine Stimme und macht sich stark für Kinderrechte und Kinderschutz. Jedes Jahr werden rund um den Tag der Kinderrechte am 20. November Aktionen durchgeführt, um Forderungen an Politik und Gesellschaft zu stellen.

Anlässlich der Kinderrechteaktion 2023 soll das Thema Kinderschutz eine breitere Öffentlichkeit und Gehör und Aufmerksamkeit innerhalb der Pfarrgemeinde finden.

Dies soll in Form von der Aktion **“Pfarrcafé für Kinderschutz”** erfolgen.

Dafür bekommen Jungschar- und Ministrant\*innengruppen Materialpakete zur Verfügung gestellt, mit dem es möglich ist, die Besucher\*innen niederschwellig mit dem Thema Kinderschutz in der Pfarrgemeinde in Kontakt zu bringen.

### Das Paket beinhaltet:

- Methoden zur Gruppenstunde in Vorbereitung auf das Pfarrkaffee
- 1 Kaffeepackung (Fair)
- Kinderrechte Schokoladen
- Impulsfragen zum Auflegen und freiwillig ins Gespräch kommen (z.B. Was brauche ich um mich wohlfühlen? Was ist mein Lieblingsplatz in der Pfarrgemeinde?... )
- Plakate zum Ausfüllen (Was braucht unsere Pfarrgemeinde, um kinderfreundlich zu sein?)
- Kinderschutzfolder; Jungschar Resolution + Forderungen

Diese Pakete stehen ab 20. November, dem Tag der Kinderrechte, zur Verfügung.

Bestellungen können beim Team Kinder – Katholische Jungschar der Diözese Linz per Mail:

**E:** [kjs@dioezese-linz.at](mailto:kjs@dioezese-linz.at) oder telefonisch

**T:** 732/7610-3342 abgegeben werden



# Methodenpaket zur Kinderrechteaktion

## PFARRCAFE´ FÜR KINDERSCHUTZ

Liebe Gruppenleiterin! Lieber Gruppenleiter!

Die Katholische Jungschar setzt sich als eine der größten Kinderorganisationen Österreichs für Kinder ein, gibt ihnen eine Stimme und macht sich stark für Kinderrechte und Kinderschutz. Innerhalb der Jungschar ist uns wichtig einen verantwortungsvollen Umgang miteinander zu pflegen, einen möglichst sicheren Raum für Kinder zu gestalten und Kinder zu stärken, selbstbewusst im Leben zu stehen. Wir wollen ein Zusammenleben gestalten in dem Respekt, Wertschätzung und Mitgefühl gelebt wird und individuelle persönliche Grenzen eingehalten werden.

Dies ist tägliche Praxis in vielen Jungschargruppen und unter anderem durch deine Arbeit für viele Kinder Wirklichkeit. DANKE dir an dieser Stelle dafür!

Anlässlich der Kinderrechteaktion 2023 wollen wir mit dem Thema Kinderschutz rund um den Tag der Kinderrechte am 20. November eine breitere Öffentlichkeit und Gehör und Aufmerksamkeit innerhalb der Pfarrgemeinde finden. Unsere Idee dazu ist, ein Pfarrkaffee zu veranstalten. Du/ ihr organisiert ein Pfarrkaffee für die Pfarrgemeinde (so wie ihr das womöglich ohnehin manchmal macht) und bekommt von uns Material zur Verfügung gestellt durch das die Besucher\*innen niederschwellig mit dem Thema in Kontakt kommen können.

Weiters steht dir die Methodensammlung im Anhang zur Verfügung, wie du mit den Kindern zum Thema arbeiten kannst. Dies kann in Vorbereitung auf das Pfarrkaffee sein, und ihr könnt zum Beispiel die Ergebnisse/ Werke der Gruppenstunde beim Pfarrkaffee für die Besucher\*innen ausstellen.

Solltest du Fragen haben kannst du dich gerne beim Team Kinder - Katholische Jungschar melden!

Du kannst dich jederzeit bei Marie melden

**M:** 0676 8776 3348 –Anruf,SMS,WhatsApp oder Signal oder

**E:** marie.mayrhofer@dioezese-linz.at

Viel Spaß bei eurer Aktion!

Die Diözesanleitung der Katholischen Jungschar der Diözese Linz

# METHODENSAMMLUNG ZUR VORBEREITUNG IN DER KINDERGRUPPE

## PFARRKAFFEE FÜR KINDERSCHUTZ

### Geländeinspektion: Hier fühle ich mich wohl!

Alle Kinder bekommen einen Sticker mit „Hier fühle ich mich wohl“ – daraufhin darf dieser an einer Stelle im Pfarrheim / Jungscharraum / Kirchenraum / Pfarrgelände (mit den Kindern in vorhinein vereinbaren) angebracht werden. Wenn sich alle wieder am Treffpunkt eingefunden haben wird das vereinbarte Gebiet gemeinsam nach den Stickern abgesucht. Wenn ein Sticker gefunden wurde, dürfen alle raten, von wem dieser angebracht wurde.

Variante: Statt den Stickern können auch Post-Its mit Smileys verwendet werden.

### Spots in Movement - Das brauche ich!

Du spielst fetzige Musik zu der sich die Kinder nach einem von dir gewählten Motto im Raum bewegen dürfen. (Bsp.: Wie... ein leichtfüßiger „Hans im Glück“, stolze Königinnen und Könige, freche Pippi Langstrumpf, ein entspanntes Faultier, ein schleichender Ninja, fröhliche Jungscharkinder, mutige Superheldinnen und Superhelden ...) Sobald die Musik stoppt, finden sich die Kinder in Zweier- oder Dreiergruppen zusammen und tauschen sich zu folgenden Fragen aus:

- Woran hast du Spaß? Was macht dir Spaß?
- Was spielst du am liebsten?... Was ist dein Lieblingsspiel?
- Was kannst du gut? Worauf bist du stolz? Was hast du richtig gut gemacht?
- Wer ist dein Freund? Wen hast du gern? Mit wem bist du gerne beisammen? Mit wem verbringst du gerne Zeit?
- Was findest du so richtig gemütlich?
- Wen bittest du um Hilfe wenn du alleine nicht weiter weißt? Wenn es dir nicht gut geht, dann redest du mit...

### Situationentheater

Die Kinder überlegen sich in 3er Gruppen Situationen ihres Alltags die sie als nicht angenehm empfunden haben bzw. die für sie nicht angenehm sind. Diese werden szenisch dargestellt. Daraufhin wird in der Gesamtgruppe überlegt wie diese Situation anders/ besser/angenehmer für die Kinder gelöst werden könnte. Diese wird ebenfalls wieder durchgespielt.

## Wimmelbild / Collage DAS BRAUCHEN WIR! SO FÜHLEN WIR UNS WOHL!

Die Kinder malen auf ein gemeinsames Plakat / gestalten eine Collage aus alten Zeitschriften etc. zum Thema: "Das brauchen wir! So fühlen wir uns wohl!" – Die Gruppenleitenden ergänzen in Absprache mit den Kindern Stichworte/Sätze/Erklärungen, bzw. Die Kinderschutz Sticker.

Das Poster kann im Gruppenraum aufgehängt werden. Wenn es für die Kinder stimmig ist, dann kann es auch beim Pfarrkaffee ausgestellt werden oder im Jungchar-Schaukasten einen Platz finden.

## Wunschbriefkasten

Die Gruppenleiter\*innen gestalten gemeinsam mit den Kindern einen bunten Briefkasten der, der Pfarrgemeinde zur Verfügung steht, um Anregungen und Wünsche zu deponieren, was sie sich wünschen/ was sie brauchen, um sich in der Pfarrgemeinde wohlfühlen. Dieser wird an einer öffentlich gut zugänglichen Stelle aufgestellt (Achtung: wetterfest gestalten). Überlegt euch wie mit den Nachrichten umgegangen wird. Möglichkeiten wären die Briefe an den Pfarrgemeinderat zu übergeben und/ oder sie an einer Schautafel auszustellen.

## Lachkanon

Bewegen und Lachen trägt viel zu unserem Wohlbefinden bei. Versucht mal gemeinsam den Lachkanon

Alle sitzen im Kreis und üben zuerst gemeinsam im Vierertakt:

- 4x klatschen
- 4 x auf Oberschenkel klopfen
- 4x mit den Füßen am Boden stampfen
- 4x „Ha“ sagen

Wenn ihr das gut eingeübt habt, kann könnt ihr euch in (bis zu vier) Gruppen einteilen und das Ganze im Kanon machen.

